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A01. Approbation des rapports  

• Du 14/09/2021 :  

o OME explique qu’il n’a malheureusement pas eu le temps de le finaliser 

• Du 12/10/2021 

o EDS demande une correction en page 2, 3ème paragraphe : il y a un 

contre sens. Les vidéo pourront effectivement être utilisées sur le long 

terme. Le PV est approuvé moyennant cette modification 

A02.    SDGs – CFDD/FRDO : état du travail en cours : 

Mélanie de Schepper 

GM remercie Mélanie de Schepper (MdS) qui représente le BDF dans les groupes de travail 

du CFDD/FRDO. Cela permet d’identifier le BDF dans ce domaine. Elle la remercie de faire le 

point sur son action à ce niveau. 

MdS explique qu’il y a eu beaucoup de réunions avant l’été et la reprise de 

septembre/octobre a été difficile à suivre activement pour elle vu sa charge de travail. Elle a 



transmis le suivi des notes de réunions. Il y a 6 groupes de travail (GT) qui comportent des 

sous GT où le BDF est identifié, il y a donc un tri à faire.  

- Le GT stratégie : avis par le CFDD sur le Plan fédéral Développement durable 

(PFDD). Le BDF avait transmis une note à ce sujet. Le PFDD était arrivé 

tardivement. Il y a donc eu peu d’apport. Le travail du GT sur ce sujet est 

terminé. Le travail de ce GT est terminé. 

- Le GT Normes de produits : avant-projet d’avis sur l’AR des produits en plastic 

réutilisables : pailles, etc. OME a transmis les points d’attention du BDF en 

soulignant le caractère dangereux des pailles réutilisables pour certaines 

personnes en situation de handicap (PSH). Ils ont été retenus et transcrits dans 

l’avant-projet. Le cabinet termine l’intégration des notes. Le travail de ce GT est 

terminé. 

- Le GT garantie de produits : demande d’avis du ministre de l’économie pour 

modifier des dispositions de vente aux consommateurs (économie circulaire). Le 

BDF a demandé de  

1. renforcer tout le système de l’économie circulaire 

2. que le recours à la garantie légale puisse se faire selon une procédure 

simplifiée et accessible pour les PSH : introduire une action en justice est 

actuellement trop cher et trop compliqué 

3. souligner l’impact bénéfique de la réparabilité des produits (remplacer au 

lieu de jeter un produit) pour le public PSH qui possède un pouvoir d’achat 

plus restreint.  

Ces 3 remarques n’ont pas été intégrées pour cause de divergence de point de 

vue entre entreprises et syndicats… donc pour respecter la dead line, ces points 

ont été laissés en suspens. Le travail de ce GT est terminé. 

- Le GT Energie & Climat avec sous GT : 

o Sous GT Raid : énergies renouvelables -> demande d’avis du Parlement 

européen. C’est un GT fort technique et très complexe car technique. Au 

niveau des bio combustibles, MDS s’est efforcée de faire passer une 

approche « santé + accessibilité financière », mais cela n’a pas 

réellement porté ses fruits : la discussion porte surtout sur les 

compositions chimiques 

o Sous GT Environnement : les principes de « handistreaming » et 

d’inclusion ont été retenus. Le texte a été soumis à la COP26 

- Le GT sur l’électromobilité : le but de ce GT est d’établir un cahier des charges 

sur l’électrification du parc automobile. C’est l’organisation Climact qui est 

chargée de la rédaction du cahier des charges. Il y a un gros focus sur les 

batteries, leur recyclage, leur composition. Le GT souhaite avoir une attention 

sur la flotte de véhicules électriques. Le BDF a demandé que les véhicules de 

transport en commun électriques soient accessibles aux PSH, que les bornes de 

recharge électrique soient accessibles aux PSH bornes et que les aides 

matérielles régionales soient adaptées pour tenir compte de ces modifications 

(une nouvelle aide à l’adaptation d’un véhicule peut-elle être octroyée s’il y a 

obligation de changer de véhicule avant la fin de la période couverte par l’aide 

initiale ???), demande d’un scope sur les impacts financiers et santé (polluants). 

Les points ajoutés par le BDF ont été +/- retenus, par Climact. Il va cibler son 



focus sur plusieurs enjeux dont l’aspect humain il va s’efforcer d’intégrer ces 

aspects. L’objectif est de lancer l’étude et d’organiser un ou deux séminaires. 

- Le GT modèle économique innovant, 3 sous GT : 

L’ambition de ce GT est de créer 3 événements sur l’e-commerce, le transport 

durable et la livraison durable.  

1. Séminaire « e-commerce » et « Last mile : le « last mile”. Il s’agit de 

faire prendre en charge les derniers km du circuit de livraison par des 

moyens peu polluants. Ce séminaire s’adressera au grand public et aux 

gouvernements. Il y a beaucoup d’études sur ce sujet aux Pays-Bas, 

des bonnes pratiques à communiquer. Ce séminaire est prévu en mars 

2022  

2. Séminaire métaux et transition : événement qui aura pour but de faire 

une présentation de l’étude sur le sujet. Au niveau politique, il s’agira 

de déterminer si la Belgique a besoin d’un plan particulier, notamment 

sur les batteries. Quelles loi avoir pour soutenir la transition ? Ce 

séminaire est prévu au premier semestre 2022  

3. Awards Économie collaborative : aura pour but de récompenser les 

initiatives en développement durable, cérémonie de récompense. 

L’AFSCA est co-organisateur. Cette cérémonie est prévue en 2022 ou 

2023 

Le CFDD/FRDO demandait qui pouvait s’impliquer dans l’organisation de 

ces trois événements. 

MDS, en accord avec OME a précisé que le BDF n’avait pas la force de 

travail nécessaire.  

Mais le BDF a la capacité d’alimenter le GT sur certains aspects : dans l’e-

commerce, les PSH sont potentiellement de gros utilisateurs. Le BDF sera 

donc actif dans les GT. 

- Suite à la Cop 26 : il y aura de nouvelles initiatives. Cela viendra ultérieurement. 

VDE remercie MDS. Sur l’organisation du travail au sein du CFDD il faut clarifier l’implication 

du BDF et celle de MDS. 

GM rappelle que le BDF est observateur au CFDD. Il faut à la fois mixer l’intérêt que cela 

peut représenter pour le BDF, sachant que cela ne sera pas sa priorité et l’intérêt que cela 

représente pour l’ASPH (la charge de travail peut augmenter). Il y a des priorisations à faire.  

Être dans l’organisation, c’est trop lourd. 

PG souligne que le BDF a ses priorités. Il est intéressant que le secteur handicap participe à 

ces discussions. C’est une bonne occasion d’être présent sur ces thématiques. Mais 

organiser ou coorganiser un colloque nous n’en avons pas le temps. 

VDE considère qu’il faut se focaliser sur des enjeux qui concernent plus de personnes. Il est 

important d’avoir un mandat clair. Au début, il y avait un gros axe pollution, est-ce que le 

social y progresse. Si oui, c’est très bien. Elle demande si les autres acteurs ont le même élan 

pour le social que le BDF ?  



MsD explique que ce n’était pas simple au départ d’amener le regard social. On est face à 

des techniciens d’un secteur particulier et des représentants du monde de l’entreprise, du 

travail ou de la défense de l’environnement. Cela s’est fait petit à petit quand d’autres 

coalitions étaient présentes dont « Pauvreté », « Femmes », il y avait une solidarité et ils ont 

été réceptifs au fait d’intégrer le social, le handicap dans les notes. Dans le cas contraire, 

c’était plus difficile, mais c’est toujours bien de leur expliquer pour qu’ils comprennent les 

enjeux. Sur son implication, elle en a discuté avec Ouiam. C’est un travail qui est fait aussi au 

sein de l’Asph, les thèmes demanderont un approfondissement mais elle fait attention au 

statut du BDF au sein du CFDD/FRDO. Elle reste fort dans la réflexion générale. 

GM constate que l’enjeu COP26 est important si on arrive à amener nos sensibilités. Sur 

l’électromobilité, amener certains points d’attention lors des séminaires. Cela suffira en 

principe. 

OME explique qu’il a aussi participé à quelques réunions dont celle sur les pailles où on a 

vraiment pu faire passer un message. Sur certains points que MsD n’a pas pu transmettre, le 

BDF doit-il écrire à la ministre ? 

Pour certains aspects, cela dépend de différents niveaux de pouvoir. Il faudra sans doute 

interroger les différents conseils d’avis.  

MDS ajoute que pour certains sujet, ce seront peut-être des associations qui auront des 

choses à dire 

GM confirme qu’il n’est pas rare qu’une association se positionne. 

VDE fait remarquer qu’un accord de la Belgique à la Cop26 est attendu. Il faudra sans doute 

réitérer notre message de ne pas oublier les PSH. 

GM : si vous pouvez donner un point d’attention sur l’organisation des séminaires, il est 

important que le lieu choisi soit accessible et que les mesures sanitaires soient respectées. 

Le dernier forum SDG organisé par l’IFDD pour la ministre en charge du développement 

durable ne respectait pas les mesures sanitaires actuelles, en terme de mobilité pour les 

PSH/PMR c’était très difficile… 

A03. SDGs – Vidéos : Etat de la situation 

a) Board EDF : Présentation BDF acceptée (cf. A05b) 

OME explique que la présentation de 5’ est prévue au dernier point de l’OJ. GM fera la 

présentation le 18/11 vers 15h. L’objectif est d’informer sur les vidéo tel qu’adaptées et sur 

le fait que les autres organisations membres de l’EDF peuvent les utiliser. 

b) Partenariat wallon pour le développement durable : Implication du 

Conseil wallon de l’action sociale et de la santé 

OME explique que EDS a reçu l’information et qu’elle répondra que le BDF est actif sur le 

sujet et diffuse des vidéos sur la thématique SDG et handicap 

GM demande si le collège de stratégie et prospection a eu l’information. 

VDE confirme que Michel Mercier et secrétariat du collège reçoivent les news du BDF et ont 

donc été informés. 

c) CFHE (France) – Diffusion vidéos + Livret de propositions 



GM explique que le CFHE a diffusé l’information et le lien vers les vidéos dans sa news letter.  

d) SPF Sécurité sociale 

OME explique que le secrétariat a reçu une réponse positive concernant la diffusion des 

vidéo SDG&Handicap sur l’Intranet du SPF, mais cela n’a pas été suivi d’effet. Pour l’extranet, 

il n’y a pas eu de réponse. Cela ne sera donc sans doute pas pris en compte. 

e) Cabinets 

GM conseille de voir l’ampleur du travail que cela représente pour le secrétariat en fonction 

de l’impact attendu qui risque d’être très relatif… 

OME explique que l’information a été envoyé au cabinet Khattabi mais qu’il n’a pas reçu 

d’accusé de réception… 

A04. European Disability Card (EDC) 

a) EDC Présidence Slovène Conférence EDC 2021-11-20 – PG 

intervenant pour EDF : projet de texte 

OME explique qu’il n’a pas eu de nouvelles de Marie. Je vais l’appeler en fin de journée. On 

attend donc l’aval de l’EDF sur le texte proposé qui sera envoyé aux Slovènes. S’il faut 

l’adapter ce sera fait par le secrétariat et/ou par PG. 

PG confirme qu’il verra avec le secrétariat si des adaptations sont nécessaires. 

b) L’EDC en Belgique : quels développements ? 

OME explique qu’il n’y a pas eu d’avancement sur ce dossier 

A05. ScanCars – Avis CSNPH : 

a) Texte de l’avis 

PG fait référence à ce que JM Huet a indiqué : il n’y a pas de certitude légale. Le titulaires de 

la carte de stationnement sont perdus et ne savent pas comment faire Il rappelle son 

amende de la ville de Genk avec sa carte de stationnement. Pour les personnes handicapées 

venant d’un autre Etat membre, c’est encore plus difficile. Elles vont recevoir des PV alors 

qu’elles sont en droit. 

GM explique qu’il y a un dossier en justice à Bxl. Il faudra du temps pour obtenir un 

jugement, mais UNIA a décidé de soutenir le plaignant. 

b) Implications européennes (réflexion de JM Huet) 

Cf. point a).  

Le CA convient que OME transmettra l’avis CSNPH au secrétariat EDF en lui demandant de 

l’utiliser au mieux. 

A06. EDF Board : 18/11/2021 

a) Ordre du jour 

GM fait remarquer qu’étaler les réunions liées au Board sur toute la semaine 

implique un investissement « temps » très important de la part des membres du 

Board 

OME cite les sessions online qui sont prévues. 



b) SDG vidéo : présentation BDF 

OME rappelle que la proposition BDF a été acceptée, point 14a de l’OJ 

c) Autres sujets dont demander l’inscription : 

* Digitalisation des services et nécessité de la possibilité de choix : voir point 7 de l’OJ 

OME explique qu’il a dû rédiger des propositions dans un temps très bref et qu’il n’a 

pu les transmettre au CA que le matin même, principalement concernant 

l’accessibilité financière et la notion de choix. 

GM demande de faire remonter le point proposé par le BDF plus haut dans la note. 

VDE propose d’ajouter l’accès à la formation 

Le CA marque son accord avec les propositions faites par OME et VDE 

OME va finaliser et envoyer à l’EDF pour le 9/12 

** Articulation SCAN cars, LEZ et carte de stationnement : quid dans autres pays ???     

Demander inscription à l’OJ de la Plateforme Zoom « Your rights in the EU », lundi 15/11         

de 13 :00 à 15 :00 (Marine Uldry) ??? 

• Voir décision en point A05 

*** EAA, transposition : comment amener la CE à imposer aux états membres d’impliquer 

les ORPH ? Demander inscription à l’OJ du « Social Policy and Inclusion Committee”, 

17/11/2021 – 14:00-16:00 ??? 

• Le CA décide de ne pas insister maintenant sur ce point 

**** Ouverture des marchés du rail à d’autres opérateurs : une occasion d’insister sur 

l’obligation d’accessibilité ? Demander ajout à l’OJ du Board ??? 

• Le point n’a pas réellement d’objet maintenant, vu que la libéralisation ne concerne 

actuellement que le transport de marchandises. 

***** STRA EU Handicap 2020-2030 : priorités de mise en œuvre ??? 

• Ce point sera abordé lors de Journées européennes des personnes handicapées 

d) « Covid safe guidance for EDF events” : à critique pour le 

9/11/2021 

PG explique qu’ils listent plusieurs choses sur ce « CSG » sans préciser s’il s’agit d’un 

droit à avoir et/ou tous les droits à avoir. Il a interrogé Catherine Naughton à ce 

sujet. Le texte sera adapté par EDF. 

A07. Rapporteur Spécial ONU sur la pauvreté (O.de 

Schutter) – Enquête internationale « Non-take-up » 

Questionnaire 1 – Ministères & ONG 

OME explique que la « deadline » pour y répondre est fixée à fin novembre – la réception de 

la traduction sera tardive donc il n’y aura pas de possibilité d’y répondre. 

a) Questionnaire 2 – « Victimes » 

OME explique que la « deadline » est le 20/12, la traduction sera disponible le 28/11  

b) Appel à soumission 



OME explique que la « dead line » est le 20/12, l’appel à soumission sera transmis aux 

membres BDF et aux conseils d’avis. Il sera possible d’y répondre ne français, néerlandais et 

allemand 

c) Proposition du secrétariat du BDF 

OME explique que le secrétariat peut faire une proposition de réponse et la communiquer 

comme exemple aux membres, en fonction du temps disponible. 

A08. Conférence ALTER, 07-08/07/2022, Université 

Saint-Louis : Appel à contribution – BDF/CSNPH – Suivi 

PG demande si cette conférence ne s’adressera qu’au côté francophone ? 

VDE confirme que malheureusement elle ne sera organisée qu’en français 

A09. BDF – Instances de gestion 

a) Renouvellement des instances (AG & CA) en 2022 

OME explique qu’il n’a pas eu le temps de relire les statuts.  
GM considère qu’il y a trop de situations où le CA est « tout juste » en nombre. Il faut que 
l’on réfléchisse à amener au CA des personnes qui puissent être participatifs au CA quand 
l’un de nous ne peut pas y participer. Réfléchir à avoir des suppléants qui participent d’office 
aux séances. Elle demande de mettre ce point à l’ordre du jour du prochain CA. 
OME signale que les « suppléances ne sont pas prévues par les statuts. Les introduire 
impliquerait une modification des statuts. 
GM répond que des statuts cela se change. Mettre à l’OJ de décembre avec discussion. Il 
faudrait que tous soient présents. Mais la décision à ce propos pourrait avoir lieu en 2022. 
PG explique qu’il a peu d’espoir de trouver du sang neuf du côté KVG : il veut démissionner, 
mais personne n’est preneur 

b) AG 2022 – Préparation : AG ordinaire, AG extraordinaire, 

Thématique : « la participation » 
OME rappelle que le sujet a été décidé lors du CA de septembre : la « participation », en 
partant de la note de position du CSNPH. C’est une manière de la faire assimiler par les 
membres de l’AG. Il faut trouver un interlocuteur sur le sujet. Il demande si les membres du 
CA connaissent des politologues intéressés et intéressant ?ou chercher un politologue qui 
serait intéressé. 

A10. EU – Conférence « Jeunes et avenir de l’Europe » 

26/11/2021, en Belgique : demande d’un focus sur « 

jeunes et handicap » 

VDE rapporte ce qui a été dit en bureau CSNPH : vu la situation sanitaire la conférence est 

reportée. 

GM propose que le BDF envoie la même réponse que le CSNPH. 



A11. Belgique – Constitution-Art.22 – Conférence 

d’Isabelle Hachez et Jogchum Vrielink, 20/10/2021 : 

quelle suites ? 

VDE explique que les PPT sont traduits et renvoyés vers Isabelle et Jogchum pour relecture. 

Ils seront ensuite publiés sur le site du CSNPH avec l’enregistrement audio. Le BDF pourra 

faire un lien ensuite sur son site. 

A12. Inondation en Belgique, juillet 2021 : quel suivi ? 

OME  on a eu un questionnement sur le temps disponible pour interpeller la commission 

parlementaire wallonne sur les inondations ; le processus n’est pas terminé, prochaine 

réunion 18/11. C’est encore jouable pour attirer l’attention de la commission sur certains 

aspects : relais GSM inexistants durant les inondations (exemple cité par PSch). Il y a aussi 

l’aspect radio : la FM va disparaître, en 2024 il n’y aura que la DAB+.  Il fera un projet si il 

dispose du temps nécessaire. 

PG insiste sur le fait que s’il n’y a pas d’électricité, il n’y a pas de connexion internet… à 

envoyer vers Gordon Rattray. 

B01. Forum International sur l’inclusion des enfants en 

situation de handicap – Ouzbékistan & Unicef – 

19/1/2021 (Visioconférence) : PG 

PG : comme président du BDF reçu invitation sur adresse KVG pour participer à cette 

conférence. Pas de préparation à faire, j’écouterai d’une oreille. 

DIVERS 

Pas de point « divers ». 


